

EL BIEN PÚBLICO

Oficinas, Bastion, 39

Mahon, Miércoles, 28 de Diciembre de 1898

Año XXVII. Núm. 7.748

MILLONES AL AGUA

La prensa ministerial permanece muda, y se comprende, respecto de las compras de los inútiles trasatlánticos alemanes y del material de artillería anticuado cuya adquisición denunció «El Liberal». Pero como los periódicos independientes y los de otros partidos no están obligados al silencio y si lo están a mostrar a la opinión pública que uso ha hecho el gobierno presidido por el señor Sagasta de las amplias autorizaciones que le han permitido malbaratar la fortuna pública, se va descubriendo poco a poco lo que hay en este escandaloso asunto.

El principal responsable es, según parece, el señor Moret, actual nieta Egería del señor Sagasta, y que no necesitaba ciertamente este nuevo título de impopularidad y desprestigio.

El «Siglo Futuro» lo afirma anoche en estos párrafos, que tienen miga:

«Nos consta positivamente que la compra de los trasatlánticos alemanes «Patria», «Patriota» y «Meteoro» por la friolera de 24 millones de pesetas (oro), que el señor Moret efectuó siendo ministro de Ultramar, sin intervencion alguna por parte de la marina de guerra, fueron ofrecidos antes a este último ministerio por 19 millones, y desechados por ser barcos inútiles a los fines que se deseaban y de un gasto excesivo en sus máquinas.

El señor Moret, cuya competencia en asuntos navales corre parejas con la eficacia de sus constituciones autonomistas, podría decirnos algo respecto al sobreprecio con que fueron adquiridos estos inútiles artefactos marítimos, y por si necesita mas antecedentes, algo podría decirle cierto comisionista alemán, recluido hoy día en una casa de alienados, á que le llevó un negocio desgraciado para él, pero afortunado para otras personalidades. Y basta por hoy.»

Por su parte, «El Imparcial» publica hoy nuevos é interesantes datos que hacen subir á cerca de 39 millones de pesetas la suma arrojada al mar en la desastrosa compra de dichos barcos.

«A juzgar por los datos que á continuacion reproducimos y que acogemos, no obstante proceder de buen origen—dice nuestro colega—con las reservas que aconseja la prudencia, la suma pagada por los cruceros ha sido mucho mayor.

He aquí los datos:

El ministro de Ultramar abonó en mayo último las cantidades siguientes:

Por el «Rápido» y el «Patriota», 460.000 libras esterlinas, ó sea en pesetas, á 50 la libra que costaba entonces, 23.000.000 de pesetas.

Por el «Meteoro», 200.000 libras esterlinas, ó sea en pesetas, al mismo precio anterior, 10.000.000 de pesetas.

Por el «Giralda», 86.000 libras esterlinas, ó sea en pesetas, al precio anterior, 4.300.000 pesetas.

Total: 37.000.300 pesetas, que, con los gastos *auxiliares* de reformas, armamento, traida de los buques á Cádiz desde Hamburgo (menos el «Giralda»), seguros marítimos y repatriacion de las tripulaciones alemanas, ascendió á «38.800.000 pesetas».

Conviene advertir que el «Patriota» y el «Rápido» no pueden entrar en ningún dique de España, y que han sido mandados desarmar por excesivamente costosos é inútiles, pues consumen mas de 300 toneladas por singladura, sin pasar nunca de las 18 millas.

El «Giralda», nuevo, costó 60.000 libras, ó sean «26.000 menos» de lo que pagó luego por el nuestro ministerio de Ultramar.

El gobierno debe inmediatamente rectificar estas cifras, si es que fueran inexactas.

Lo que no es lícito es el sistema del silencio en presencia de tales denuncias, que rebasarían, de confirmarse, los límites de lo escandaloso.»

Creemos, como «El Imparcial», que no puede seguir por mas tiempo el silencio en este asunto. En ello está interesada también la administracion de Marina, pues si bien no fué ella quien realizó tales adquisiciones, no aparece que protestara con la debida energia, ni que rechazara la intrusion poco explicable del ministerio de Ultramar.

Cuanto á la intervencion de éste, es de necesidad explicar como buques ofrecidos en 19 millones y rechazados por el ministerio de Marina, que era el competente, fueron adquiridos luego en 24.

Habrá que perder toda esperanza de regeneracion si no se hace completa luz en asuntos de esta clase y si no se exigen las responsabilidades debidas.

(«La Epoca», del 21.)

París 20 diciembre

Leemos en un periódico de París:

«El Presidente de los Estados Unidos, M. Mac-Kinley, y los individuos del gabinete que le acompañan, recibieron el sábado, al llegar á Savannah (Georgía), la más entusiasta acogida de la poblacion.

En un banquete que se le ofreció por la noche, M. Mac-Kinley se expresó en estos términos:

«Los Estados Unidos no deben declararse incapaces de dotar de los beneficios de un gobierno á los pueblos cuyo porvenir se les ha confiado, y nosotros debemos procurárselos. No podemos dejarlos en el caos después de haber destruido el único gobierno que siempre han tenido.

Los Estados Unidos han entrado en una nueva senda, en un campo de accion inexplorado, y en el modo como desempeñarán su tarea probarán la sabiduria y la aptitud de gobernar de la nacion americana.

Cualesquiera que sean las obligacio-

nes que se nos han impuesto en 1898, nuestro deber es cumplirlas,

M. Long, contestando en nombre de la marina, habló en conmovedores términos del amor maternal que siente por su hijo la Reina Cristina. Describió las angustias que ha pasado durante la guerra, cuyo resultado ha destruido todas sus esperanzas.

«Las pruebas por que ha pasado, dijo M. Long, merecen la más profunda simpatía de todas las madres y de todas las mujeres americanas.»

—Lieja, 19 de diciembre.—La noche ha sido muy agitada. Ha habido muchas reyertas á la salida del banquete de los estudiantes católicos.

Los estudiantes liberales han penetrado en el Circulo católico de la Concordia y han arrojado los muebles por las ventanas. Ha habido luego una furiosa refriega entre los dos partidos, resultando varios heridos y efectuándose muchas prisiones.

—Se dice que los habitantes de Finlandia se oponen á que sean llamados á prestar el servicio militar los jóvenes que han cumplido la edad de veintidós años, porque los finlandeses no deben servir fuera de la provincia de Finlandia.

El Czar ha llamado al ministro de la Guerra y al gobernador de la provincia.

—El abate Perosi, autor de los dos oratorios *La resurrección de Lázaro* y *La Resurrección de Cristo*, ejecutados recientemente en Roma y que han producido tanta sensacion entre los aficionados á la música italiana, ha sido nombrado por el Papa Leon XIII director del colegio de cantores de la capilla pontificia (capilla Sixtina).

NOTICIAS

Cansado el gobierno ruso de buscar en Francia que se le prestara una buena cantidad de dinero, y vista la ineficacia de sus gestiones para lograr el objeto ha mandado varios agentes á Nueva York con la comision de que negocien allí un empréstito de 200 á 300 millones de dollars al interés máximo de 3 y 1/2 por 100.

Hablando el general yanqui Merritt que ha regresado de Filipinas al Norteamérica, con un redactor del «New York Herald» dijo textualmente:

«Aún cuando no debiera hablar de lo que han hecho los alemanes en Filipinas, deseo que conste que la conducta de aquellos residentes en Manila fué para con los Estados Unidos en extremo censurable por no decir infame, á lo menos durante el tiempo en que estuve yo en el archipiélago, siendo la causa probable de tan feo proceder la de los celos.

«Cuando entré en Manila con el cargo de gobernador general de las islas Filipinas los representantes de los gobiernos de todas las naciones excepto el de Alemania, se apresuraron á visitarme ofreciéndome sus respetos pero

el representante alemán no hizo lo mismo hasta después de la rendicion de Manila y cuando en los edificios oficiales fué enarbolado el pabellon norteamericano.»

El 21 zarpó de Nueva York el vapor-correo llamado de la Navidad que se dirige á Europa que es esta vez el «Umbria».

A bordo del mismo van muchos millones de regalos y aguinaldos en metálico, cuyo valor total es de 345.950 dollars.

Asegúrase en Nueva York que en breve recibirá la insurreccion boliviana un golpe de muerte, pues para sofocarla se dirige contra el grueso de los insurrectos atrincherados en Lataz el presidente de la República al frente de 2.500 hombres leales al gobierno constituido.

Ha salido de Hankow una expedicion militar francesa que por el valle del Yang-tse se dirige á Kwei-Chan. Apoyará sus operaciones el cañonero de estacion en Wan-King.

Algunos comerciantes franceses, norteamericanos, alemanes y japoneses de Shanghai piden á sus ministros respectivos en Pekin que protestan enérgicamente contra toda concesion territorial que se haga á los franceses en las cercanías de Shanghai á cuya ciudad ha llegado el crucero inglés «Iphigenia».

La llegada del crucero al citado puerto la toman los chinos como indicacion de que el gobierno británico se opondrá coercitivamente á que los franceses realicen allí sus planes.

Telegrafian de San Francisco de California que el cónsul de China en aquella plaza no ha recibido aún noticia oficial de que en el imperio chino se haya realizado cambio alguno de gobierno, lo cual le hace creer que el emperador sigue siendo el soberano con ó sin la cooperacion de la emperatriz viuda.

Telegrafian del Cairo que el comandante francés Marchand con todas las fuerzas expedicionarias á sus órdenes ha evacuado definitivamente la plaza sudanesa de Fashoda en cuyas torres se enarboló, inmediatamente después de haber arriado la francesa, la bandera egipcia.

Las tropas anglo-egipcias ocupan ahora las posiciones evacuadas por los franceses.

Telegrafian también del Cairo que entre las autoridades anglo-egipcias del Soudan y el Negus Menelik se han establecido ahora cordialísimas relaciones mientras que se han enfriado bastante las que sostenía el rey abisinio con franceses y rusos.

Mediante un convenio se fijarán pronto las fronteras anglo-egipcio abisinias habiendo ordenado Menelik á sus súbditos que traten de la manera más

afectuosa á los funcionarios anglo egipcios encargados de la delimitación.

Dice un telegrama de Tánger que debido á la gravedad que tiene la dolencia que aqueja desde hace días al Sultán de Marruecos ha salido de aquella ciudad para Marrakesh el doctor inglés Schmidt con la misión de asistir á dicho soberano.

Telegrafían de Nueva York que se extiende con alarmante rapidez por las poblaciones del Este de los Estados Unidos la epidemia del dengue que toma además grave carácter.

Están atacados de la plaga 400 estudiantes y 50 profesores de la Universidad de Yale, mientras que en Newharen el número de invadidos se eleva á muchos miles, contándose entre ellos 30 médicos.

Benjamín Belanos y Pablo Royal, ingenieros civiles mejicanos, han obtenido del gobierno de su país la concesión para construir un canal navegable que unirá la ciudad de Méjico con Guatemala.

Tendrá el canal una longitud de unas 275 millas, un ancho de 12 metros y una profundidad de dos.

El coste total de la obra se calcula en cinco millones de pesos fuertes y en dos años el tiempo indispensable necesario para su construcción.

Telegrafían de Biskra diciendo que la columna que manda el coronel Luggan ha regresado á aquella ciudad después de haber atravesado más de 500 millas por el desierto de Sahara.

Los jefes, oficiales y soldados que formaban parte de la columna, no tienen novedad alguna y atravesaron las calles de Biskra tan frescos y campanantes como si solamente hubiesen dado un paseito por las afueras de la población.

Han empezado ya por sus dos extremos las obras de establecimiento del telégrafo que ha de enlazar por tierra las ciudades del Cabo y el Cairo situadas respectivamente en los extremos Sur y Norte del continente africano. Por la parte del Norte llega ya la nueva línea telegráfica á Omdurman.

Después de cinco horas y algunos minutos de viaje ha llegado á un campo situado no lejos del Havre el globo aerostático provisto de un aparato timon recientemente inventado que organizó para cruzar el Canal de la Mancha la redacción del periódico el «Daily Chronicle» de Londres.

La casa Pabot y C.^a dueña de la gran fábrica de cerveza establecida en Milwaukee, Estado de Wisconsin en los Estados Unidos, ha hecho una de las exportaciones más importantes de aquel líquido registradas en los anales del comercio norteamericano consistente en 7.000 bocoyes evaluados en 75.000 dollars.

La expedición salió de San Francisco de California con destino á Manila, Hong Kong y Shanghai.

Han empezado en el Senado de Washington los debates referentes al canal de Nicaragua, viéndose que la mayoría de los senadores son favorables al inmediato principio de las obras de construcción.

El senador Morgan protestó contra la idea de que para la construcción del

citado canal es necesario que obtengan los Estados Unidos el asentimiento de la Gran Bretaña.

Confírmase la espantosa noticia de haber volado el polvorín que existía en el campamento chino de Hong-Chrow situado á cinco millas de Shanghai.

La explosión fué terrible y más terribles aún los estragos producidos en el lugar de la catástrofe en donde no se ven más que ruinas.

En una milla cuadrada de casas y viviendas arrasadas hasta flor de tierra han perecido 3.000 soldados chinos y un general.

A pesar de lo formidable que fué la voladura no han sufrido gran cosa los edificios en los que se hallan establecidas las Misiones francesa y norteamericana, ni entre los muertos figura europeo alguno.

Traducimos de un periódico de París del 21 lo que sigue:

«El príncipe Jorge salió ayer de Atenas para dirigirse á Creta y tomar posesión de la administración de la isla en calidad de comisionado general delegado por las cuatro potencias.

Por la tarde, á las tres, se cantó en la capilla de palacio un *Te-Deum*, al cual asistió la familia Real.

El príncipe Jorge salió de Palacio á las cuatro y treinta minutos, acompañado del Rey, de la Reina y de todos los individuos de la familia Real y del príncipe y de la princesa de Hesse.

Una numerosa multitud, apiñada en la plaza de Palacio, dió vivas con gran entusiasmo.

Al pasar los coches, infinidad de curiosos saludaban y aclamaban al príncipe, el cual parecía estar muy conmovido.

En la estación de Atenas, el Consejo de ministros, el cuerpo diplomático y las autoridades se despidieron del príncipe y de la familia Real. Un tren especial partió para el Pireo en medio de un vivo entusiasmo. Después de la comida y de la marcha de la familia Real, salió del Pireo el yate Real «Amphitrite», que conducía al príncipe á Milo, en donde aguardaban al alto comisionado de Creta los buques almirantes de las cuatro potencias.

El príncipe Jorge, después de la recepción oficial se embarcará con el almirante Potier para Suda, á donde llegará mañana, miércoles, por la mañana.

Antes de marcharse de Atenas, el príncipe Jorge ha recibido de la Reina Victoria una carta autógrafa en que le felicita calurosamente y le desea un feliz éxito en el cumplimiento de su nuevo cargo.

Los embajadores que hay en Constantinopla han telegrafiado á sus consules que se había aprobado definitivamente el modelo de la bandera cretense; la única modificación hecha en él es que, en vez de una cruz, circuyen el cuadrado superior de la bandera estrellas.

El corresponsal del «Times» en la Canea confirma esta noticia.

El corresponsal del «Times» en Viena supone que, habiendo el Sultán pedido al cheik-ul-islam que espidiese un edicto en que se sancionase el abandono de Creta, éste ha contestado con una negativa absoluta, diciendo que al Sultán no podía justificársele de haber obrado como lo ha hecho.

Parece que el cheik-ul-islam ha añadido:

«Podeis destituirme por haberme negado á ser instrumento vuestro; pero el Consejo de los ulemas está contra vos y vos no podeis destituirle.»

La «Germania» refiere que la asociación de todos los círculos de los estudiantes católicos ha enviado al Emperador Guillermo II un Mensaje en que le felicita por su feliz regreso de su viaje á Palestina, y añade:

«El regalo hecho á los católicos del terreno de la Dormición de la Virgen y las palabras imperiales que han acompañado este donativo, atestiguan que el Emperador protege igualmente á todos sus súbditos. Estas palabras han encontrado poderoso eco en el corazón de todos los estudiantes católicos que ven en ellas un llamamiento á agruparse en derredor del trono.

Las asociaciones creen deber manifestar que se regocijan de ese acto inolvidable para el patriotismo del pueblo alemán, y renuevan el juramento de colocarse en todo tiempo con entusiasmo en torno del Emperador y del Imperio.

Guillermo II les ha contestado que se congratulaba de esa manifestación de fiel adhesión de la juventud académica católica y que había dado orden de depositar el Mensaje en el Museo de los Hohenzollerns.

La revista «The Quiver» publica los recuerdos de una dama de honor de la Reina Victoria. El artículo contiene una larga conversación tenida con motivo de la gran revista naval del jubileo de 1897 en Osborne, en la rada de Spithead, cubierta de buques de guerra, entre la Reina y dicha dama de honor. En el curso de aquella conversación parece que la Soberana se expresó así: «He ejercido siempre mi influencia á favor de la paz. No deseo que los ingleses estudien por eso y practiquen con menos ardor el arte de la guerra. Pero no quisiera que se amenguara en ellos ese valor que los ha llevado tan lejos. Mas, si dependiese de mí, yo desearía que todos esos buques, cuando se encuentran en los mares ó cuando llegan á un puerto, pudiesen decirse uno á otro: «Amigo, la consigna es la paz.» Las guerras para restablecer la paz pueden justificarse, pero son injustificables para todo otro objeto.»

De un periódico de París:

«Lord Selborne, subsecretario de Estado en el ministerio de las Colonias, ha expresado del modo siguiente su manera de entender la alianza americana: «Allí donde los intereses de los dos países son idénticos, cooperación. Allí donde tan solo uno de los dos países tiene intereses, activa ayuda de parte de la otra mientras las circunstancias lo permitan. Allí donde los intereses de los dos países están en pugna, pronto compromiso antes de que pueda romperse el acuerdo.»

Hablando de la China, lord Selborne ha defendido la política de lord Salisbury. «La resolución del problema chino, ha dicho, depende de muchos otros.» Se ha manifestado contrario á las tendencias de sacrificar los intereses de Inglaterra en Africa á los de Inglaterra en la China, y ha insistido en la importancia del ferro-carril de Uganda.

El discurso ha terminado con un vehemente ataque contra la política exterior del partido liberal, que, en su concepto, es fatalmente mezquina. «Ella desprecia, ha dicho lord Selborne, el imperialismo. Pues bien, que el partido liberal guarde el desprecio para él.» El partido conservador guardará para sí la gloria de haber cumplido la misión de la Gran Bretaña.»

CASOS Y COSAS

Cuenta un periódico de la capital catalana que hace pocas noches se retiró

á su casa por la calle de Provenza, á eso de las doce, un caballero muy conocido, cuando le salieron al encuentro tres celosos atracadores, los cuales, cuchillo en mano y con toda la cordialidad y cortesía propias del caso, le intimaron á que les hiciese entrega de cuanto llevase encima de valor.

El atracado intentó resistir, pero ante los argumentos de punta y corte empleados por los atentos bandidos, no tuvo más remedio que aflojar la mosca, entregando el reloj, el bolsillo y el alfiler de la corbata, y un limpia uñas muy bonito, regalo de su novia.

El buen señor, con cierta timidez y procurando no faltar en lo más mínimo á los apreciables cacos, lamentóse del despojo de que había sido objeto.

—Hombre, no se queje usted—le dijo un ladrón muy guapo y muy cariñoso.—Debe usted darnos las gracias, puesto que no le hemos quitado la ropa.

—¡Calle, pues es verdad!—pensó el atracado; y cuando iba á separarse de los saltadores lleno de gratitud, uno de ellos le dijo afablemente.

—Es probable que antes de llegar á su casa le salgan al paso otros queridos compañeros nuestros de profesión. Pues bien, cuando esto ocurra, puede Vd. darles este santo y seña: «Pelat, noys,» con lo cual le dejarán libre el paso.

Y así sucedió efectivamente. Al llegar á la calle inmediata, otros cacos, también muy finos, detuvieron al infeliz transeunte, y al pronunciar éste las palabras convenidas, no sólo le dejaron pasar, sino que le dieron la mano en señal de afectuosa consideración.

—Vaya, vaya; ¿con que le han robado á usted ya?—exclamó uno de los circunstantes.—¡Cuánto me alegro!

—Gracias—contestó el robado.

—¿Le han quitado á Vd. mucho?—preguntó otro.

—Una cosita regular—dijo la víctima suspirando.—El dinero, el alfiler de la corbata, el reloj...

—¿Anda bien?

—Atrasa un poquito.

—No importa, ya lo arreglaremos nosotros. Conque, vaya Vd. con Dios, y ya sabe donde nos tiene á sus órdenes.

—Mil gracias.

—Que Vd. descanse y tápese Vd. la boca, que la noche está fresca...

El robado se retiró agradecidísimo á los estimables bandidos, y no pudo menos de alegrarse mucho de que vivan dentro de una saludable reglamentación, pues de no ser así, los primeros le hubieran robado el dinero y las alhajas, los segundos la ropa exterior, y aun hubiera sido posible que unos terceros le robaran la camisa.

Dicen los periódicos de Viena que una distinguida dama, esposa de un diplomático, reina de la elegancia en la capital austriaca, la más hermosa, la más seductora y la más mimada de la corte de Francisco José, después de haberla corrido en grande por los bailes de candil, teniendo amores con cómicos y exigiendo de sus parejas en un baile oficial que bebiesen champagne en sus zapatos y bailando ella después descalza, para coronar sus locas aventuras, acaba de salir á la escena en un café cantante.

Pero como la dama pertenece á la más alta aristocracia y su apellido es de los más ilustres en la nobleza austriaca, la policía, usando un medio tradicional—tradicional allí,—ha cogido

tranquilamente á la señora y á la chita callando, la ha metido en un manicomio.

Se dan casos.

Entre amigos:

—No puedes figurarte cuánto me gustan los hijos... de los otros.

—Pues ¿por qué no te casas?

—Pues, por eso.

Cotizacion oficial

Madrid 27.—4 t.

4 por cien Interior	55'30
Idem Exter. for.	60'00
Idem Amortizable.....	66'00
Billetes Hip. Cuba 86	49'80
Idem id. del 90.....	42'00
Acciones Banco España....	398'50
Comp. Arrend. Tabacos....	228'00
Aduanas.....	00'00
Filipinas.....	00'00
París á la vista.....	30'50 á 30'00
Londres á la vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 60 días vista.....	00'00 á 00'00
Idem á 90 id. id.....	00'00 á 00'00

BANCO DE MAHON

Cotizaciones locales

Dinero Papel

Industrial Mahonesa.....	00'00	85'00
Banco de Mahon.....	34'00	37'00
Eléctrica Mahonesa.....	00'00	40'00
Sdad. Gral. Alum.....	100'00	102'50
Marítima.....	75'00	80'00
Maquinista Naval.....	00'00	100'00
Obligaciones Municip.	65'00	73'00

Mahon 24 Diciembre 1898.

Gacetilla

El Apostolado de la Oración está ultimando los preparativos para una velada literario-musical, que tendrá lugar mañana día 29 empezando á las cinco y media de la tarde, en el local que ocupa la Escuela Dominical, calle Puente del Castillo núm. 22.

Dicho acto estará presidido por el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis

No publicamos hoy el programa, por no tenerlo todavía definitivamente ultimado.

Continúa el buen tiempo que se inició en los días 21 y 22 del actual, calmados los vientos molestos que han soplado con insistencia, luce el sol con esplendor, y el frío intenso que se dejaba sentir ha disminuido bastante, gozándose de benigna temperatura.

Después de penosa enfermedad y confortada por los auxilios de la Iglesia, ha fallecido en Barcelona punto de su residencia, la piadosa y caritativa señora D.^a Josefina Mora de Saura, esposa de nuestro respetable y distinguido amigo y paisano D. Juan Saura y Font; y madre política de nuestro también distinguido y apreciable amigo don Juan F. Taltavull, á quienes, lo mismo que á la demás familia de la finada en víamos la expresion de nuestro mas sentido pésame, y unimos á las tuyas nuestras plegarias, para que el señor haya acogido en su seno al alma de la virtuosa finada.—Q. E. P. D.

Hemos recibido el cuaderno de Diciembre del «Resumen de Agricultura», en el cual figuran los siguientes artículos: Los portainjertos, Cultivo del algodón, Enseñanzas vitícolas, Cultivo

del parral bajo cubiertas de vidrio y Contratos de aparecería en el cultivo de la viña.

Esta Revista agrícola que desde hace diez años cumplidos se publica en Barcelona sale cada mes en forma de elegante cuaderno de cuarenta y ocho páginas, acompañado siempre de buenos grabados, formando al fin del año un grueso volumen que es un resumen escogido de todos los adelantos agrícolas. La redacción de la Revista contesta gratuitamente las consultas que le hagan los suscriptores sobre cuestiones agrícolas.

Se suscribe en la Administración, Pino, 5, Barcelona.

Por telegrama particular recibido ayer sabemos que ha llegado sin novedad á Barcelona en el vapor trasatlántico «Colon» el segundo teniente de infantería D. Gaspar Pons Zabala, hermano de nuestro apreciable amigo el farmacéutico D. Honorio.

El «Boletín Oficial Eclesiástico» de este Obispado publica la siguiente

«Circular.—Para el exacto cumplimiento de lo dispuesto por S. Santidad en las Letras Apostólicas de 20 de Noviembre de 1890, deberán los RR. señores Párrocos de esta Diócesis hacer en sus respectivas iglesias el día 6 de Enero, festividad de la Epifanía, una colecta en favor de los Misioneros de Africa dedicados á la cristiana obra de abolición de la esclavitud. De conformidad con lo prevenido en el Boletín de este Obispado, números 43 á 78 los Rdos. Sres. Párrocos se servirán remitir directamente á esta secretaría, las limosnas que se recaudaren á fin de mandarlas al Consejo de la Propaganda en Roma, segun lo dispuesto por Su Santidad en las mencionadas Letras.

Lo que de orden de S. E. I. el Obispo mi Señor, se hace, público á los efectos consiguientes.

Ciudadela 21 Diciembre de 1898.—
Dr. JOSÉ JOVER, Pbro., Secretario».

EL BAZAR

liquida todas sus existencias por trasladarse sus dueños al extranjero.

Calle Nueva, número 39.

El «Diario Oficial del Ministerio de la Guerra» ha publicado una real orden circular dictando varias disposiciones relativas á la colocacion de las clases de tropa regresadas de Ultramar que deseen continuar en el servicio.

Según se establece en la misma, mientras haya excedentes se darán de cada dos vacantes una al ascenso y otra á la amortizacion.

Dispone asimismo que se formen escalas generales de sargentos para cada arma ó cuerpo, en las que serán inscritos los que deseen figurar en ellas.

Para los cabos se formarán análogas escalas por regiones, las que se nivelarán por el ministerio de la Guerra, siendo después devueltas á los capitanes generales, para que estos les den colocacion en las vacantes del turno de amortizacion que ocurran en la region respectiva.

El calzado norteamericano ha invadido el mercado de Guadalupe, en cuyo país hasta la fecha no se había importado aquel importante artículo más que de Francia

Los norteamericanos envían á la posesion francesa un calzado bien traba-

jado con excelente materia, ligero y de acuerdo con los requisitos que impone la moda actual al precio medio por par de zapatos de 1 dollar 81 centavos que vende el detallista á unos 2 dollars 50 centavos.

Hay que deducir del beneficio 30 centavos de dollar por par de zapatos ó botas que cuestan los derechos de Aduana y 3 centavos, que es el valor del flete.

El negocio es, pues, bantante lucrativo.

No constituye una enfermedad tener callos. Sin embargo, el que padece de este mal, sabe cuáles son los dolores y molestias que causan. Existen un sinnúmero de callicidas que todos pretenden ser la panacea universal; pero cuán pocos han dado resultado, hay más, ni siquiera han proporcionado alivio al paciente.

El remedio que con más garantía puede ofrecerse al público, son los parches de Wasmuth, los cuales no tienen competidor que les aventaje ni aun que les iguale.

El Opal Pasta es el mejor quitamanchas.

Para encargos dirigirse á D. Antonio J. Fornaris, Mahon, Infanta, 38.

Un periódico aconseja á las Cámaras de Comercio de la Península, que manifiesten al Gobierno que, mientras se deban al Magisterio treinta y tres millones por sueldos, no pagarán los comerciantes sus tributos.

Dice «El Imparcial» de Madrid:

«Según los últimos partes de Cuba, resulta que al terminar este mes todavía quedarán por embarcar unos 20.000 soldados entre sanos y enfermos. A consecuencia de esto, será necesario que hagan un segundo viaje los vapores contratados por la Compañía Transatlántica para realizar este servicio, y se supone que en quince ó veinte días de Enero podrá terminarse la repatriacion.

La misma Compañía parece que ha recibido proposiciones de los Estados Unidos para repatriar á las tropas de Manila.»

En muchos establecimientos de Barcelona ha aparecido estos días el siguiente

Aviso

Tantos impuestos este año y tanta mar de desdichas han desangrado las cajas hasta dejarlas vacías. Tened, pues, todos presente que AQUÍ NO SE DAN PROPINAS. Quien en AGUINALDOS sueña... ¡que los busque en FILIPINAS!!

CULTOS

La oracion de Cuarenta-Horas, continúa y termina mañana en la iglesia de Sta. Eulalia, juntamente con la devocion del Niño Jesús en el portal de Belen.

En Sta. María y en S. Francisco, por la noche santísimo Rosario á Jesús, María y José en la cueva de Belen.

En el Carmen tambien se practica esta devocion, y mañana piadoso Viacrucis á los fines de la Liga de Oraciones

En las Concepcionistas, igualmente continúa el devoto Novenario consagrado al Niño Jesús, como tambien en el Asilo de Huérfanas y en el Oratorio de las Carmelitas.

Telegramas DE El Bien Público

(No se permite su reproducción en esta Ciudad)

Barcelona 27.—8 n.

Ha fondeado en este puerto el vapor trasatlántico «Colon» que conduce el general Maroto y el batallon cazadores de Barcelona. Se ha dispuesto que los soldados sanos pasen al cuartel donde se alojaba el batallon al salir para Cuba y que los enfermos que ha conducido dicho vapor, que ascienden á treinta, pasen al Sanatorio provincial.

Madrid 28.—2 mad.

Acaba de recibirse en el Ministerio de la Guerra un telegrama oficial del general Rfos en el que dá cuenta de haber abandonado la plaza de Ilo-Ilo y cuyo texto del despacho copiado á la letra dice así: «El día 3 embarqué para Manila despues de haber entregado la plaza de Ilo-Ilo al Alcalde y Cónsules extranjeros en presencia de los jefes del ejército y marina. El embarque de mis fuerzas se efectuó en medio del mayor orden. A fines de mes llegaré á Manila.»

Madrid 20.—2'45 mad.

Los Sres. Capdepon y Puigcerver han despachado y puesto á la firma de S. M. la Reina decretos de escaso interés. Al salir de palacio el señor Puigcerver, fué interrogado por varios periodistas, habiendo manifestado que el estado del Tesoro es muy favorable apesar del mal estado que atravesamos, mostrándose muy optimista. Tambien ha celebrado una detenida conferencia con la Reina el general Weyler.

Madrid 28.—4 mad.

El parte facultativo de la pasada noche, referente á la enfermedad que padece el Sr. Sagasta, manifiesta que este último ha pasado el día muy tranquilo, continuando la remision de los síntomas del padecimiento que sufre dicho personaje.

Madrid 28.—4'50 t.

Son esperados hoy en Madrid los restos de los generales Santocildes y Vara de Rey y los del héroe de Cascorro (Cuba) Eloy Gonzalez que serán conducidos á uno de los cementerios de esta capital en espera de que se les traslade al panteon de Atocha.

Madrid 28.—3'30 m.

En vista de los ataques encarnizados que están realizando los americanos contra los insurrectos de Filipinas, Aguinaldo y sus huestes han huido á refugiarse en las montañas del Sur de Cavite. La situacion de los tagalos es algo comprometida.

Los indígenas de Samor se han sublevado, obligando á los españoles allí residentes á ampararse bajo el pabellon americano.

Madrid 28.—11'30 m.

El presidente del Consejo de ministros Sr. Sagasta ha pasado la noche tranquilamente. Hoy, que se cumplen siete días desde que le atacó la enfermedad, encuéntrase felizmente el enfermo sin fiebre.

El Sr. Castelar se halla muy mejorado.

Telegrama de «La Marítima»

Palma 28.—7 m.

«Ciudad de Mahon» ha llegado felizmente cinco madrugada: buen tiempo.—Seguí.

OTRO ACORAZADO

Mientras las naciones débiles agotan sus ya gastadas energías en anteponer los intereses personales al interés sagrado de la patria, condensando todas las aspiraciones de gobierno en esa política menuda que ha producido tan terribles desastres, las naciones fuertes no se descuidan y van aumentando elementos formidables de combate, única argumentación admitida hoy en las controversias de derecho internacional, como acaba de ser demostrado en esas conferencias de París, de funesto recuerdo para la nación española.

En la tarde del jueves último fué botado al agua en el arsenal de Chatham el magnífico acorazado inglés «Irresistible», que es el de mayor tonelaje construido en aquellos talleres del Reino Unido.

La ceremonia revistió una gran solemnidad, y la botadura se realizó sin accidente alguno, siendo madrina del nuevo buque de combate la princesa real Cristiana, que llevaba un séquito tan numeroso como distinguido.

Para que nuestros lectores puedan formarse una idea aproximada de lo que es el buque que viene á aumentar el número de los que constituyen la poderosa escuadra de Inglaterra, copiamos á continuación los datos que, acerca del mismo, publican los periódicos ingleses llegados á Madrid ayer mañana.

La primera plancha de blindaje del «Irresistible», fué colocada el día 11 de Abril del presente año.

El «Irresistible» es del mismo tipo que el «Formidable», y sus dimensiones son las siguientes: longitud entre perpendiculares, 400 pies; anchura máxima, 75 pies; calado anterior, 26 pies y 3 pulgadas; calado posterior, 27 pies y 3 pulgadas.

Su desplazamiento es de 15.000 toneladas, y el peso del casco en el momento de la botadura alcanzó la cifra de 5.000 toneladas.

Sus máquinas verticales de triple expansión, han sido construídas por los Sres. Mandslay, hijos y compañía, y reúnen una fuerza nominal de 15.000 caballos de vapor; las calderas son del sistema Belleville.

La velocidad es de 18 nudos por ho-

ra, y sus carboneras tienen capacidad suficiente para 2.400 toneladas de combustible.

La tripulación se compondrá de 773 hombres, sin contar el almirante y su estado mayor, para los que hay cámaras dispuestas, en el caso de que enarbole el buque la insignia almirante.

La artillería del «Irresistible» se compone de cuatro cañones de alambre de acero, de retrocarga y calibre 12 pulgadas; 12 cañones de tiro rápido calibre 6 pulgadas; 18 cañones de tiro rápido de á 12 libras, dos de éstos para ser colocados en las chalupas; 6 cañones del mismo sistema de 3 libras, y 8 cañones Maxim, de 0,45 pulgadas de diámetro; por último, 4 tubos lanzatorpedos, de 18 pulgadas, y otros 5 torpedos de 14 pulgadas, completan el poder ofensivo del acorazado.

Los espesores de la coraza son los siguientes: en los costados y en una extensión de 216 pies; 9 pulgadas; 12, 10 y 9 pulgadas, respectivamente, en los «bulkheads»; 12, 10 y 6 pulgadas en las barbetas; en la torre 14 pulgadas para la parte anterior, con tubos de comunicación de ocho pulgadas, y tres pulgadas para la parte posterior, con los tubos correspondientes; 8 y 10 pulgadas para las defensas de los 12 cañones de 6 pulgadas y de 3 pulgadas de acero nikelado Harveyer en el techo y pavimento de la misma.

La cubierta protectora tiene espesores variados en los distintos puntos de la misma, siendo el espesor mas pequeño de dos pulgadas.

Lleva el «Irresistible» dos mástiles de acero, provistos cada uno de ellos de una cofa de combate, llevando, además, un reflector eléctrico de gran potencia y un semáforo ó telégrafo marítimo de señales: la elevación de éste sobre el nivel del mar es de 160 pies próximamente.

Los mástiles mencionados van provistos de tres grúas poderosas que sirven para izar los botes y lanchas de vapor y para verificar la carga de las carboneras.

El número de botes es el siguiente: cuatro lanchas de vapor, dos de ellas de 56 pies de longitud y las otras dos de 40 pies, pudiendo las primeras alcanzar una velocidad de 13 y 12 nudos y ser empleadas como torpederos en determinadas ocasiones; también lleva

14 botes á remo de varias dimensiones, siendo el mayor de 42 pies de largo.

El acorazado lleva tres juegos independientes de dinamos y máquinas de vapor, que desarrollan el fluido necesario para el alumbrado del buque, para los reflectores y para mover los ventiladores eléctricos: todas las dependencias y compartimientos (á excepción de los de doble fondo) llevan el número necesario de lámparas para el alumbrado.

Como queda dicho, Inglaterra no se descuida, y mientras las naciones del continente entretienen sus ocios en hacer politiquilla de campanario, John Bull aumenta su poder naval para que no le cojan desprevenido los acontecimientos.

Dice el refrán que «la letra con sangre entra»... Si así fuese, deberíamos tenerla ya en lo mas profundo de nuestra previsión y de nuestro entendimiento.

Noticias marítimas

Vapores de la repatriación

Telegramas recibidos de Cuba dicen que de la Habana salió el día 20 en dirección de Coruña y Santander el vapor «Ciudad de Cádiz», conduciendo 22 jefes, 124 oficiales y 1.140 individuos de tropa.

El día 22 zarpó del puerto de la Habana el vapor «Humbria», que rendirá su viaje en Cádiz.

Conduce tres jefes, 320 oficiales y

998 soldados, pertenecientes en su mayoría al batallón de Castilla núm. 16.

Además trae como cargamento el mencionado vapor 890 bultos de artillería, seis de Sanidad, 347 cajas del activo y tres mas del vicariato.

A los jefes y oficiales se les han dado dos pagas y á las clases é individuos de tropa un mes completo de haber y además las necesarias prendas de abrigo.

Según cálculos hechos en el ministerio de la Guerra, quedan aún por repatriar mas de 50.000 hombres.

En el vapor «Notre Dame de Salut», cuya salida ya se ha anunciado, vienen cinco jefes, 40 oficiales, 1.298 soldados entre enfermos y sanos, de los cuales la mayoría pertenecen al cuerpo de Sanidad Militar.

BOLETÍN RELIGIOSO

Santo de hoy.—Los Santos Inocentes mártires.

Santo de mañana.—Santos Tomás arzobispo de Cantorberi y David rey.

Visita á la Corte de María.—Mañana se hace á Ntra. Sra. del Desamparo en San Antonio

Para Argel

Saldrá del puerto de Ciudadela, á la brevedad posible, el pailebot

SAN SALVADOR

su patron Agustín Roiger, admitiendo carga y pasajeros y lo despachan los señores Triay y hermano, Ciudadela.

Association Generale de la Presse Centre Universel--París

Periódicos Franceses con patronos y figurines de modas para Modistas, Sastres, cerrajeros, carpinteros, guarnicioneros, fabricantes de calzado, etc., etc.

Revistas científicas y literarias, ilustraciones, diarios políticos, etc.

Referencias: Deyá, 1.--Mahón

Plantel de zulla (clover)

Se vende en el predio «Terra Rotge» del término de Ferrerías á los precios de treinta céntimos de escudo las mil plantas, sin arrancar, y de treinta y seis céntimos de escudo, arrancadas.

7

Imprenta de M. Parpal, Bastion, 39.

SECCION DE ANUNCIOS

TEATRO PRINCIPAL

GRAN COMPAÑÍA CÓMICO-DRAMÁTICA ESPAÑOLA

dirigida por el reputado primer actor

DON JOAQUÍN NUÑEZ

FUNCION PARA EL JUEVES 29 DE DICIEMBRE DE 1898
DIA DE MODA

1.º de Abono

3.º Serie
1.º Sinfonía por el quinteto que dirige el maestro señor Villalonga.

2.º La aplaudida y graciosa comedia en tres actos y en prosa nunca representada en esta ciudad, original de D. Eduardo Zamora y Caballero, titulada:

DEL ENEMIGO EL CONSEJO

dirigida por el primer actor D. Joaquín Nuñez.

REPARTO

Fernanda. Srita. Roig
D.ª Purificación. Sra. Castillo
D. Diego. Sr. Gonzalez
D. Cosme. » Perez
Luis. » Nuñez
Criado. » Portella

3.º Última representación del gracioso juguete cómico en un acto y en prosa original de D. Pablo Paredada,

LOS ASISTENTES

puesto en escena por el primer actor cómico D. Juan Gonzalez, acompañándole en su desempeño las señoras Roig, Sras. Castillo, Estela, y los Sres. Perez, Torres, Gimenez, Osilve y Riudavets.

A las 8 y media en punto.

—PRECIOS—

Palcos platea, 3 ptas.—Id. principales, 5'25.—Idem segunda fila, 3.—Id. tercera fila, 2.—Butaca y entrada, 1'35.—Silla y entrada, 1'10.—Entrada general, 0'50.—Media entrada, 0'25.

NOTA:

A LOS SRES. ABONADOS

Queda abierto un abono de 10 funciones. Los señores abonados á la última serie pueden recoger sus tarjetas de abono en la contaduría del Teatro Principal.

OTRA.—El próximo domingo día de Año nuevo DOS GRANDES FUNCIONES TARDE Y NOCHE.